
« Bien dans la nuit »
L’éclairage public du quartier 
Gagarine

3 décembre 2024

Compte-
rendu de 
l’atelier



2

Retour sur la 
participation 

L’atelier était dédié aux membres du Copil citoyen. 1 personne s’est présentée et a participé tout du 
long de l’atelier. L’équipe projet est aussi allée à la rencontre des passants dans l’espace public pour 
échanger sur l’éclairage public.

➔ Cette démarche a permis de rencontrer 22 habitants ou usagers du quartier. Ces échanges ont 
été orientés sur le diagnostic de l’éclairage actuel et les ressentis des participants quant aux 
différents systèmes d’éclairage du quartier. Ils ont également permis de recueillir les souhaits et 
besoins pour l’éclairage des futurs espaces ouverts.

➔ Les participants étaient d’horizons divers : familles, adolescents, personnes seniors, adultes 
seuls, etc. Etudiant, enseignant, gardien d’immeuble, agent municipal, etc.

➔ Nous les avons rencontrés dans le cadre de divers usages : sur le trajet domicile/travail, en sortie 
du chien, en promenade du soir, sur le trajet domicile/activité de loisir, en visite chez des amis, 
en train de se stationner sur un parking...
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Diagnostic de l’éclairage actuel par les 
participants

➔ Plusieurs lieux du quartier sont pointés systématiquement comme manquant 
d’éclairage : 

➔ A proximité du parc
➔ À proximité des espaces en chantier (notamment tour A) « je dois 

utiliser la lampe de mon téléphone pour circuler »
➔ Entre les bâtiments C-D-E-F
➔ A l’arrière de l’école face aux bâtiments C-D-E-F : « comment voir un 

enfant qui traverse la chaussée ?! »
➔ Le cheminement vers le métro
➔ Certains parkings.

➔ Les systèmes d’éclairage avec détection de présence (aux abords du chantier) 
ne fonctionnent pas toujours.

➔ L’orientation de certains spots de chantier est décriée : 
➔ « Cela éclaire ma chambre mais pas le sol de la rue ».
➔ « La nuit, je n’ai pas besoin d’allumer chez moi grâce à l’éclairage 

extérieur ».

➔ Les participants rencontrés sont unanimes à l’égard de l’éclairage du parvis de 
l’école, qu’ils estiment suffisant – et permet notamment à l’équipe 
enseignante de reconnaître les parents à travers la vitre en sortie d’école.

➔ Des participants ont souligné que les halls neufs sont bien éclairés.



Attentes et souhaits exprimés

➔ Les habitants et usagers rencontrés ont exprimé clairement ce à quoi 
l’éclairage doit servir de manière prioritaire :
➔ Se déplacer, se repérer (7 participants)
➔ Se sentir en sécurité (7 participants)
➔ Voir ce qu’il se passe dans l’espace public, identifier les personnes dans 

l’espace public
➔ Profiter des soirées d’été
➔ Pour les usages du quotidien comme sortir les poubelles
➔ Se garer plus facilement
➔ Rendre plus beau le quartier, la verdure notamment

➔ Des besoins spécifiques ont été exprimés pour des lieux spécifiques :
➔ Le parvis de l’école : l’éclairage actuel doit être maintenu a minima dans 

son intensité.
➔ Les bâtiments doivent être éclairés, comme autant de repères pour 

s’orienter (1 participant)
➔ Le city stade a fait l’objet d’avis divergents : 

➔ Pour certains, éteindre son éclairage à certains moments 
permettrait d’en limiter l’usage aux horaires les plus gênantes 
pour le voisinage.

➔ Pour d’autres, éteindre son éclairage favoriserait les mésusages. 
➔ Les adolescents rencontrés ont évoqué l’intérêt d’installer des 

interrupteurs pour le city stade.
➔ L’éclairage des cheminements servirait de guide / de signalétique aux 

passants.

➔ Des participants ont souligné l’enjeu d’assurer la continuité entre les espaces 
privés et publics pour garantir des cheminements confortables et sécurisés, 
notamment pour les personnes plus âgées.

➔ En ce qui concerne la teinte de l’éclairage :
➔ La majorité des participants estiment que le blanc remplit mieux que le 

jaune les priorités citées ci-dessus. « Le blanc agrandit l’espace ».
➔ Les quelques participants qui ont évoqué le jaune ont estimé que c’était plus 

chaleureux.
➔ Un participant a évoqué l’intérêt d’un éclairage de couleur bleue pour 

« apporter de la couleur, de la gaité dans ce monde de brutes »

➔ En ce qui concerne les horaires d’éclairage :
➔ Pour certains, éteindre au cœur de la nuit paraît inenvisageable, du fait des 

besoins à toute heure de pouvoir se déplacer en sécurité au sein du quartier.
➔ Certains ont souligné l’intérêt d’éclairer tard pendant l’été, car les habitants 

profitent de l’extérieur.

➔ Sur le fonctionnement de l’éclairage :
➔ Des participants se sont montrés sceptiques sur la mise à disposition 

d’interrupteurs, avec lesquels les enfants risquent de jouer. Un minuteur 
associé à ces interrupteurs pourrait être pertinent.

➔ Plusieurs participants ont mis en avant les économies d’énergie nécessaires, en 
envisageant des intensités d’éclairage plus faibles à certains moments, des 
détecteurs de présence pour activer la montée en intensité de l’éclairage. Des 
adolescents ont suggéré l’installation de sources de lumière fonctionnant à l’énergie 
solaire.

➔ Une participante a suggéré d’installer sur les mats d’éclairage des distributeurs de 
sacs à crottes de chiens – ou bornes de propreté canine.

➔ Les avis sont partagés sur l’éclairage à vocation ludique :
➔ Certains estiment que cela n’est pas une priorité, pas nécessaire.
➔ D’autres expriment un intérêt à ce type d’installation dans le quartier. « Ce 

serait joli et plus vivant ».
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